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學校工程如期完工很難嗎?

總務處

10/02/2023
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工程科普：從麥側/摩側談起

• 近期，師生間普遍關心一個議題：為何總務處的麥側地坪整修工
程，未能如初步公告的9月11日如期完工？目前學期已經開始，
但麥側入口仍然封閉，導致許多日常的行走不便。希望總務處能
提供一個明確的說明，以釐清大家的疑惑，並確保校園日常運作
的順暢。

• 總務處已在多次場合中，向學生團體和課堂學生進行了詳細說明。
經過解釋後，學生們均表示對此情況有了清晰的理解。

• 為了使全校師生深入了解工程實施過程中所遭遇的挑戰和不可預
測的突發情況，我們特別提供了相關的科普知識供大家參考。
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為什麼總務處工程常不能「準時」完工?

• 全台勞動力短缺
目前，台灣正面臨工人人力的嚴重短缺，全台各地均在積極招募人力，許多工程都因此遭遇人手不足的困境。

• 天候因素
戶外工程特別容易受到天氣的不利影響。當遭遇颱風、降雨或極端高溫時，為保障勞工安全，相關廠商當日通常
會暫停工地施工。

• 未預期的工程困難
有時在進行地面開挖時，我們會突然發現下方存在其他重要管線。由於校方早期埋設的管線未有完整記錄，導致
我們無法準確預知地下管線位置，必須先暫停工程並處理管線問題。

• 學校工程與外部廠商
總務處並非工程專責單位。在執行工程案時，我們必須遵循政府採購法和公共工程品質管理作業要點。因此，所
有與專案管理、設計、監造及施工相關的工作，我們採委外交由專業廠商處理。例如，我們會邀請具資格的建築
師進行設計，並由相關的專業團隊來執行施工。這些工作並非由本校職員工自行辦理。總務處的主要角色是根據
職責劃分，確保上述的承攬廠商依法和契約順利完成工程。

• 根據契約規定，本次麥側工程已提前完工
• 總務處與麥側地坪施工廠商之間的契約訂明完工期為10/17。因此，在此日期之前的完工，廠商即未違約。
• 由於希望能在開學前完工，總務處營繕組承辦同仁過於樂觀地預告9/11為完工日期，不幸地，這提高了大家
的期望，也導致了後續的批評。經檢討，未來總務處公告的完工日期，皆將以契約履約期限為準。
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「晴朗天氣下，工地為何未見施工進行？」

•廠商利益考量選擇不派工
• 鑑於工人短缺，且多地工程同步進行，廠商或許會決定先為其他更緊急
的工地調配人手，致使麥側工程的進度暫停。

• 天氣狀況如風雨或氣溫過高，基於勞工保障立場，廠商亦不會進行施工。
• 特別是在有雨預報的日子，儘管只下雨2-3小時，廠商仍需支付工人整日
的薪資。考慮到成本效益，當預報不利於施工的天氣時，廠商可能會選
擇停工。
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「是否能找更優質的廠商？」

• 學校經費及時間成本有限，總務處難為無米之炊
• 總務處進行的工程繁多，從校舍與教室的翻修、廁所整修，到新建築的工程皆在其職
掌中。然而，我們的校園經費有其限制，多數工程只能選擇「最低標」即最經濟的廠
商進行，而非那些以品質見稱的廠商。若我們每次都採用「最有利標評選」的方式，
每一項工程的週期都可能延長六個月以上，進而影響全校整體的採購效率。

• 規劃設計初期未能完整調查需求，致施工階段變更設計
• 由於前期調查在公共工程的規劃與設計階段未能完善執行，常導致施工過程中出現未
預期的設計變更。加上契約變更流程繁瑣和酬金不均衡，這些因素皆使得廠商或建築
師在介面整合時缺乏主動性，往往僅以<非契約範圍內>作為不採取行動的理由，而未
能提供有效的解決策略。這不僅是單一廠商的問題，一般的建築師也缺乏對高品質標
準的追求。

• 例如本校要求麥側路面平順，在施工範圍內廠商確實有做到，但在銜接麥側鐵門處卻
有相當大的高低差，銜接路面兩側水溝蓋處也是凹凸不平，未達對輪椅或娃娃車友善
的標準，但因不在工程範圍內，本校提出改善時，廠商慣性回覆：「台灣多數的施工
都是這樣」為回應。
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「是否能找更優質的廠商？

• 政大資源有限，提升工程標準或拖延投標時程恐難吸引廠商參與。

• 若總務處對每一工程，不分規模，都持最嚴格標準來審視其全生命週期，則必

將付出巨大的時間和成本，此做法將使暑期施工窗口縮減，進而降低每年的工

程進度效率。再者，過高的施工品質要求與預算不相符時，可能導致起初便無

廠商參與投標，進而造成流標，重新招標的時間成本將更加增長。因此，我們

必須設定一個既合理又實際的標準，確保工程能夠順利進行。

• 例如，若校方原計畫以大規模、高標準的方式來實施全校鋪面大型專案，雖投

入較高的經費會吸引更專業的甲級營造公司，從而確保優質的工程成果，但若

果按照一般程序—從規劃招標到工程執行—逐步進行，則至少需要四年的暑假

時間才能展開第一期施工。如此漫長的等待顯然無法滿足師生的期盼，因此，

總務處在面對有限的時間和人力資源時，仍需策略性地選擇小規模區域優先施

工，以確保工程的順利進展。
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「為何不要求廠商趕快施工，如期完工?」

學校促使外部廠商如期完工的工具非常有限

• 契約履約期限內，僅能誠懇地求助
• 本校與廠商簽訂之契約內訂有明確的履約期限，在履約期限前，總務處對廠商

只能道德督促、情感呼籲其儘速趕工，無法直接命令工人施工、指揮其工作。

• 廠商如延宕完工，學校除罰款外，難加速工程進度

• 致力品質優先，我們共同的追求
• 總務處深重視學校的整體形象、師生的安全與舒適，因此對工程品質持絕不妥

協的態度。

• 施工期間，總務處會多次進行工地巡查和品質檢核。若發現不合格之處，我們

會堅持廠商進行整改，即便這可能導致工期延長。在追求品質與速度的雙重壓

力下，我們仍相信優質成果遠超於短期完工的重要性。
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「為何暑假期間無法完成所有工程施作？」

• 暑期是機關、各學校施工旺季，尋找合適廠商成挑戰
• 暑期間，全台各機關、學校皆急於施工，導致廠商成為市場主導者，可選擇較高利潤的項目，進而影響本校的工程

進度。

• 工程項目的規模和複雜性，並非所有項目皆能在兩個月內完工
• 特定工程由於其技術要求、特殊材料使用、廣泛的施工範疇以及複雜管線處理，使得在僅兩個月的期限內完工變得

不可行。

• 初步規劃繁瑣、涉及多方協調。
• 當學校啟動工程計畫時，總務處於前一年末已開始深入調查需求及規劃預算。隨後，我們必須將各案件逐一提交給

校規會及校基會進行審核。獲得批准後，學校於年初進行招標，邀請建築師進行設計。一般而言，到三月份設計圖
繪製完畢，我們隨即著手籌備工程招標的相關文件。四、五月間是招標階段，尋找合適的施工廠商。六月時，我們
與廠商正式簽署契約並進行前期工作，確保七月可以順利開工。

• 有些工程案件需預先通過政府的多項審查程序，包括環境影響評估、都市計畫審議、土地開發許可、水土保持審查、
山坡地保育審查、文化資產保存審查以及建造執照申請審查等等，部分程序的過程複雜且耗時。

• 這些過程中存在許多不確定因素，如建築師的設計時間難以預測、招標過程可能需要多次才能找到適合的廠商、政
府審議可能要求進一步改進或審議期限延長等，這些因素都可能導致整個工程進度的延遲。

• 例如包含麥側地坪在內的整個工程案，即歷經6月19日第1次招標流標，總務處緊急再辦理第2次招標，於6月30日
才決標確定了施工廠商。
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「總務處可以做得更好嗎？」

• 為避免再次出現公告的完工日期早於契約履約期限，產生師生對工程進度的誤解，
我們將採用以下的公式來進行公告：

真實完工日期=契約履約期限+因不可抗拒的自然與人為因素之延長天數
如：麥側真實完工預定日等於10月17日(契約期限)+(下雨、颱風天數)

• 室外工程的自然因素包括下雨、颱風、高溫等狀況
• 人為因素包括工地未預期的限制狀況、停電、以及施工品質未達預期要求需要改善等情況

• 總務處營繕組同仁辛苦了，期盼教職員生能諒解
• 總務處營繕組是本校最累、最辛苦的單位之一，在人力員額有限下，每位同仁都業務繁多，
多年壓力沉重，其實很難找到願意承擔的同仁及主管。

• 如同同學們在交作業或工讀等方面有時會遇到特殊狀況，造成遲交等情況，總務處營繕組
的同仁也有時會面臨需要理解和體諒的情況。深深期盼，相互理解和支持以建立更好校園
環境。
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誠摯歡迎同學集思廣益、讓總務處做得更好

•本貼文內容繁複，如經連署確有需求，總務處將召開座談會說明

• 總務處有責任確保師生了解相關情況、並透明化相關資訊，如經30人以

上在留言區「+1」連署，總務處將比照112年3月9日校園浪犬咬人座談

會模式，辦理座談會，以便能面對面向大家進一步說明。

• 總務處雖有些許疏漏，工程也未臻非常高的水準，但在政大有限預算下，建物和設

施的品質無法達到最佳，此外，政大硬體設施受天候影響，非常容易損壞，且人力

資源亦有限，總務處在承接這樣的既有事實下，應該仍正在盡力以最大的努力滿足

師生需求。

• 儘管辛苦且很少收到外界的正面支持和鼓勵，或許這就是總務處的宿命和本質，但

我們仍然不斷努力，以創造和維護本校優質的校園環境。
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